



## Jahresbericht 2021

Dieser Jahresbericht wurde für die 9.ordentliche Mitgliederversammlung vom 14. März 2021 erstellt, welche Pandemie bedingt erneut online stattgefunden hat.

### 1. Halbjahr 2021

Die ersten Arbeiten im Rebberg sind dem Rückschnitt gewidmet. Dieser fand in diesem Jahr am 12./13. März 2021 unter fachkundiger Anleitung von Rainer Henn statt. Rainer Henn hat bis zur seiner Pensionierung an der ZHAW in Wädenswil im Weinbau gearbeitet und verfügt deshalb über eine grosse Expertise. Da zwei Personen des Vereins unabhängig voneinander den Weinbaukurs 2021 an der ZHAW besucht haben, entstanden dadurch neue Kontakte. Mit Hilfe dieser wertvollen Tutorials könnten gezielte Fragen zu und über unsere Reben vom Fachmann beurteilt und auf Platz beantwortet werden.

Die 8.ordentliche Mitgliederversammlung fand am Montag, 15.März 2021 pandemiebestimmt online statt.

Der diesjährige Winter war von eher milder Art. Dieser eher kalter Frühling verlangsamte die Entwicklung der Reben. Mitte April 21 stand auch die Einsaat bei der Trockenmauer an. Eingesät wurden neben Gras auch Klee, welcher die Stickstoffaufnahme des Bodens fördern soll. Am 11.Mai fand das Erlesen statt. Dort werden die überzähligen u/o schwachen Triebe von Hand ausgebrochen. So dass es hier bereits zu einer Selektion resp. Minimierung von potentiellen Trauben resp. Ertrag kommt. Dies ist wichtig, da die Qualität vor der Quantität der Trauben zum Zuge kommt. Was sich dann auch in der Qualität des produzierten Weines wieder spiegelt.

Der Höhepunkt dieses ersten Halbjahres war die Einweihung unserer neu errichteten Trockenmauer im Beisein von Zürcher Politprominenz und natürlich den Mitglieder des Vereines am Samstag, 28.Mai 2021. Bei schönen frühlingshaften Temperaturen und bestem Wetter konnten wir mit einem leckeren Apéro die neue Mauer, die wir Dank grosszügiger Unterstützung von Grün Stadt Zürich errichten konnten, einweihen. Wenige Tage danach erschien im Tagblatt der Stadt Zürich ein Portrait unseres Vereines (siehe Beilage).

Am 28. Juni sowie am 13.Juli 2021 wurde unser Rebberg vom Hagel heimgesucht. Die Hagelkörner haben die Reben, die Blätter wie auch die Ruten teilweise stark beschädigt. Auch wurden teilweise die noch grünen Traubenbeeren in Mitleidenschaft gezogen. Der Juli war sehr nass, was den Befall vom Falschen Mehltau begünstigte.

### 2. Halbjahr 2021

Ende Juli stand das Auslauben der Traubenzone an. Dabei werden Blätter, welche einen Schattenwurf auf die Trauben verursachen, von Hand entfernt. Die Rebe braucht Blätter für die Photosynthese, doch auch die Trauben brauchen direkten Kontakt zur Sonne. Decken zu viele Blätter die Trauben ab, so hindert das diese, gut auszureifen. Die abgerupften Blätter bleiben am Boden als Mulch und gehen so wieder in den Kreislauf zurück.

Am 2. Oktober 2021 konnten wir die Trauben lesen. Verursacht durch die Wetterkapriolen wie Hagel, zu viel Regen etc. war der diesjährige Traubenertrag eher bescheiden. Insgesamt konnten wir 140 Kilo Trauben ernten. Aufgeteilt in 65kg Léon Millot und 75kg Cabernet Jura. Das Mostgewicht resp. Oechslegrade betragen beim Léon Millot 95° und beim Cabernet Jura 88° Grad. Diese Werte entsprechen in etwa denjenigen vom letzten Jahr. Bosshart + Grimm macht wie schon in den vergangenen Jahren die Kelterung und Vinifizierung. Wir sind schon jetzt auf den Jahrgang 2021 gespannt.



Ende August 2021 hatten wir die einmalige Gelegenheit, dank unserem Gspänli Fran Sägesser, eine spannende Führung durch das Schloss der Halbinsel Au und dem umliegenden Park zu erhalten. Fran ist Betriebsleiterin des Schlosses und ist bei uns seit Februar 2020 Mitglied. Mit einem gemütlichen Apéro liessen wir den Abend ausklingen.

Als Abschluss des Jahres haben wir uns bei RebWein am 15. November 2021 zu einer ausserordentlichen Mitgliederversammlung getroffen. Im schönen Wöschhüsli konnten wir unsere Sitzung und im Anschluss dazu, den Apéro geniessen.

Leider haben wir auch die traurige Mitteilung zu machen, dass unsere Vereinskollegin Isolde Marxer im August nach kurzer und schwerer Krebskrankheit im 70igsten Lebensjahr verstorben ist. Isolde kam im August 2017 zu unserem Verein und hatte grosse Freude an den Rebarbeiten. Sie war eine sehr positive und fröhliche Person, hatte stets viel und interessantes zu berichten. Im August 2021 fand die Abdankung statt, wo einige Mitglieder teilnahmen.

Auch Neuzugänge hatten wir im Jahr 2021 zu verzeichnen:

Thomas Attinger ist via dem Weinbaukurs der ZHAW zu uns gestossen, da unsere Mitglieder ihn direkt angefragt haben, ob er nicht mal nach Wollishofen schnuppern kommen möchte. Das hat er getan und unser Verein für gut befunden. Dann ist Sara Carau, die Partnerin von Andreas Schnitzler, auch offiziell Mitglied geworden, nach dem sie schon einige Male in den Reben arbeiten kam. Caroline Hager hat den Artikel im Tagblatt aufmerksam gelesen und hat sich darauf hin bei uns gemeldet. Und das neueste Mitglied ist Christian Egli. Er ist bereits im Vorstand des Quartiervereins und wollte sich schon immer mal profunder mit dem Weinbau beschäftigen. Allen neuen Mitgliedern ein herzliches «Willkommen». Somit sind per Ende 2021 16 Aktivmitglieder im Verein zu verzeichnen.

### **Rückblick – Ausblick**

Das Jahr 2021 stand ganz im Zeichen von grossen Investitionen für unseren Verein. Die Kosten für den Einbau eines Gartentors auf der Höhe der Trockenmauer, der neuen Treppe sowie die Neuanschaffung des Rasenmähers haben den Finanzen stark zugesetzt. Um auch für die Zukunft eine solide finanzielle Basis zu haben, erneuern wir das Gönnerwesen. Neu gibt es ab sofort drei Kategorien von Gönnern und jede Gönnerschaft enthält diverse «Leistungen resp. Goodies», welche man dann beziehen darf. Details dazu finden Interessierte auf dem beiliegendem Formular.

Unser Dank gebührt der Ortsgeschichtlichen Kommission, dem Quartierverein Wollishofen, der Stadt Zürich und Grün Stadt Zürich, Cindy Heller für die erneute Gestaltung des Weinetiketts Jahrgang 2021 (ein neues Design), RebWein für die Gastfreundschaft im Wöschhüsli und natürlich all den Gönnerinnen und Gönnern.

Zürich, im März 2022

Isabelle Messerli  
Präsidentin Verein Wollishofer Wein

## Impressionen des vergangenen Jahres

Tutorial Rückschnitt mit Rainer Henn am 4.3.21



Einweihungsevent Trockenmauer 28.5.21



Marienkäfer im Mai 2021 auf der Rebe



Defekte Treppe



Neue Treppe



Wümmet 2021 bei schönstem Herbstwetter!

